
Résumé

Ce travail, basé sur la technique d’extraction liquide-liquide, a eu pour objectif d’étudier les performances de
liquides ioniques synthétisés à partir de l’acide di(2-éthylhexyl) phosphorique (D2EHPA) et ceux synthétisés à partir du sel
d’ammonium quaternaire (Aliquat 336). Les conditions optimales de l’extraction d’ions métalliques sont quantifiées.
L’extraction liquide-liquide du zinc (II) en milieu acétate par le D2EHPA seul et le mélange (D2EHPA+TBP) a été réalisée.
La nature de l'espèce extraite a été déterminée par la méthode d'analyse des pentes et le complexe formé dans la phase
organique est de formule (ZnCH3COO) R.HR. Aussi, les coefficients de synergie diminuent avec l'augmentation du rapport
molaire D2EHPA/TBP. Les liquides ioniques de type imidazolium, à savoir le [BIm+][D2EHP-] et le [MIm+][D2EHP-], ont
été synthétisés et caractérisés par spectroscopies RMN et FTIR.

Les résultats de rendement d’extraction du Cd(II) en milieu iodure et du Hg(II) en milieu chlorure, dans différentes
conditions, ont montré que le [MIm+][D2EHP-] est plus performent que le [BIm+][D2EHP-]. Une extraction quantitative de
Cd(II) a été atteinte dès la 1ère minute avec 5 mM de [MIm+][D2EHP-] dilué dans le chloroforme à pH 6,6. La stœchiométrie
entre l’extractant et le métal est de 5/1 et 3/2 pour [MIm+][D2EHP-] et [BIm+][D2EHP-] respectivement.

L’extraction par solvant du Cd(II) en milieu nitrate a été étudiée en utilisant des liquides ioniques de type
ammonium quaternaire de différentes formes ioniques: chlorure (R3CH3N+Cl-), thiocyanate (R3CH3N+ SCN-) et
hydrogénophosphate (R3CH3N+ H2PO4

-), diluées dans le dichlorométhane. L’effet de la force ionique par l’ajout de KSCN ou
NaNO3, favorise de manière importante l’extraction de Cd(II) jusqu’à saturation. L’efficacité d’extraction est selon l’ordre
croissant suivant: (R3CH3N+H2PO4

-) >  (R3CH3N+ SCN-) > (R3CH3N+ Cl-).
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Abstract

This work based on liquid-liquid extraction technique, was aimed to study the performance of ionic liquids
synthesized from on the di (2-ethylhexyl) phosphoric acid (D2EHPA) and those synthesized from quaternary ammonium salt
(Aliquat 336). The optimal conditions for the extraction of metal ions were quantified. The liquid-liquid extraction of zinc
(II) in acetate medium by D2EHPA and the mixture (D2EHPA + TBP) was performed. The nature of the extracted species
was investigated by the slope analysis method, and the complex formed in the organic phase was found to have the
composition (ZnCH3COO)R.HR. Thus synergy coefficients decrease with increasing molar ratio of D2EHPA/TBP.

The imidazolium ionic liquids, namely [BIm+][D2EHP-] and [MIm+][D2EHP-] were synthesized and characterized
by NMR and FTIR spectroscopy. The results of extraction yield of Cd (II) in iodide medium and Hg(II) in chloride medium
under different conditions showed that [MIm+][D2EHP-]  perform  more  than  [BIm+][D2EHP-]. Quantitative extraction of
cadmium  (II)  was  reached  at  the  first  minute  with  5  mM  of  [MIm+][D2EHP-] diluted in chloroform at pH 6,6. The
stoichiometry  between  the  metal  and  the  extractant  was  of  5/1  and  3/2  for  [MIm+][D2EHP-] and [BIm+][D2EHP-]
respectively.

The solvent extraction of cadmium (II) from nitrate medium were studied using quaternary ammonium ionic liquid
Aliquat 336 in either the chloride (R3CH3N+ Cl-), thiocyanate (R3CH3N+ SCN-) or hydrogénophosphate (R3CH3N+ H2PO4

-)
forms, diluted in dichloromethane. The effect of the ionic strength by the addition of KSCN or NaNO3 significantly facilitates
the extraction of the cadmium (II) until saturation. The efficiency of the extraction is in the following ascending order:
(R3CH3N+ H2PO4

-) > (R3NCH3
+ SCN-) > (R3NCH3

+ Cl-).
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